

LA TURBA DE JUDÍOS DE LA COLA BLANCA ENTRE 1969 Y 2019

Nicolás Luis Fernández García

Cuadrillero de la 2ª Cuadrilla de la Turba de Judíos de la Cola Blanca

INTRODUCCIÓN

El 20 de abril de 1969, Domingo del Buen Pastor, el cabildo conjunto de la Cofradía de Nuestro Padre Jesús del Huerto y San Diego (Cofradía del Miércoles Santo) y de la Cofradía de la Vera Cruz y Nuestro Padre Jesús del Prendimiento (Cofradía del Jueves Santo) acordó aprobar la reorganización de la **Hermandad de Jesús de la Ventana (*Ecce Homo*)** y de la **6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola**. Enhorabuena por estos magníficos aniversarios.



Jesús de la Ventana (*Ecce Homo*): 21 de noviembre de 2015

La reorganización de la Hermandad de Jesús de la Ventana y de la 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca supuso un gran impulso para la Cofradía de Nuestro Padre Jesús del Huerto y San Diego y para la procesión del Miércoles Santo.

Este artículo pretende dar una visión complementaria de la historia de la Hermandad de Jesús de la Ventana durante los últimos 50 años (1969-2019), relatando la evolución de la Turba de Judíos de la Cola Blanca, que está compuesta por las Cuadrillas de Judíos de la Cola Blanca, la Cuadrilla de Trompeteros, y la Cuadrilla de Evangelistas y Figuras Bíblicas, y tiene el honor y la responsabilidad de pertenecer a tres Cofradías de Semana Santa: Cofradía de Nuestro Padre Jesús del Huerto y San Diego, Ilustre Archicofradía de la Vera Cruz y Nuestro Padre Jesús del

Prendimiento y Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Santo Cristo del Calvario y Soledad de María Santísima (1).

LA RECUPERACIÓN DE LAS CUADRILLAS DE JUDÍOS: 1969 - 2000

La situación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca era muy difícil en 1969, debido a la desaparición de muchas cuadrillas y al reducido número de judíos que había provocado la gran emigración de la población. La Turba estaba compuesta por la 1ª, 3ª y 4ª cuadrillas y sus cuadrilleros eran, respectivamente, Joaquín Lucena Turmo, Manuel Trujillo Cuenca y Manuel Perálvararez Dios. La 2ª Cuadrilla había desaparecido en 1967; la 5ª, después de 1965; la 6ª y la 7ª, a principios de los años sesenta y la 8ª se había transformado en la 3ª en 1947 (Tabla 1).



Turba de Judíos de la Cola Blanca (fotografía proporcionada por Jesús Malpica Pérez).

El año 1969 comenzó con la triste noticia del fallecimiento de Pedro Reyes Ortiz, que había sido cuadrillero de la 4ª de judíos desde 1922 hasta el año 1964, cuando presentó su dimisión debido a su avanzada edad. Durante estos 42 años, Pedro Reyes Ortiz fue el alma de la Turba de Judíos de la Cola Blanca. Además, Pedro Reyes Ortiz fue nombrado tesorero de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo el 8 de enero de 1948, desempeñado dicho cargo hasta

¹ Este artículo está basado en otros artículos publicados recientemente en la Revista Cabildo: “125 Aniversario de la unificación de las turbas de judíos que actualmente forman la Turba de Judíos de la Cola Blanca. 1892-2017”. Revista Cabildo (2017), páginas 99-117. “Reseña histórica de la Cuadrilla de Trompeteros de la Turba de Judíos de la Cola Blanca”, Revista Cabildo (2017), páginas 169-172. “Cuadrilla de Evangelistas y Figuras Bíblicas: reseña histórica”, Revista Cabildo (2017), páginas 173-179. “Reseña histórica de la Turba de Judíos de la Cola Blanca. 1892-2017”. Revista Cabildo (2018), páginas 125-161.

mediados de los años cincuenta del siglo XX. En el Cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado el 5 de febrero de 1969, Domingo de Carnaval, se rindió un sentido homenaje a Pedro Reyes Ortiz: *“Y por último y a propuesta del Mayordomo de Jesús del Huerto Don Antonio Cubillo Pérez se acuerda transmitir a la familia del Cuadrillero de Judíos de la nº 4 Don Pedro Reyes Ortiz el más profundo sentimiento por el fallecimiento del mismo, cargo que desempeño por espacio de muchos años con el entusiasmo y celo en su cometido, que jamás nadie le superó; puesto que se trataba de un hombre memorable y organizador dentro de las cofradías y sostén para que estas no se derrumbaran en épocas muy malas porque atravesaron las mismas: y el cabildo por unanimidad así lo acuerda.”*

En 1969, Joaquín Lucena Turmo, cuadrillero de la 1ª, era el máximo responsable de la organización de la Turba de Judíos de la Cola Blanca. Después de la dimisión de Pedro Reyes Ortiz como cuadrillero de la 4ª de judíos en 1964, Joaquín Lucena se hizo cargo de las banderas de la Turba, pero, debido a su mal estado, encargó que se confeccionaran unas nuevas banderas (2). Joaquín Lucena era un gran cofrade como demuestra, entre otros muchos, el siguiente hecho: en el cabildo del Domingo de Carnaval de 1967 de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo, donó *“una túnica pequeña de Jesús, para proceder a su venta en el itinerario de las procesiones como tradicionalmente se venía haciendo”*.



Higinio Salas de los Ríos, cuadrillero de la 6ª de judíos: 1969 – 1979
(Fotografía proporcionada por Julio Rodrigo Fernández García)

La Turba de Judíos de la Cola Blanca recuperó la 6ª Cuadrilla en los cabildos del Domingo del Buen Pastor celebrados el 20 de abril de 1969. El libro de actas de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo indica el acuerdo de *“Nombrar Cuadrillero de Judíos de la nº 6 a Don Higinio Salas de los Ríos y Tte. Cuadrillero de la misma a Don Manuel Albendín Pedrajas”*. El libro de actas de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús también indica el nombramiento del nuevo cuadrillero: *“2º Dar de alta a Don Higinio Salas de los Ríos como cuadrillero de judíos del nº 6”*. Debemos resaltar que ese mismo día, el 20 de abril de 1969, también se aprobó la reorganización de la Hermandad de Jesús de la Ventana con el

² Las banderas elaboradas en 1964 fueron sustituidas por las actuales en 2017 para conmemorar el 125 aniversario de la unificación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca: 1892-2017.

nombramiento de José Torres Esquinas y de Ramón Pulido Tarifa como cuadrillero y teniente cuadrillero, respectivamente. También se aprobó la creación de la “*Hermandad infantil de la Pasión del Señor*”, compuesta por niños de poca edad que tan brillantemente habían desfilado con la imagen del Cristo de la Ventana en la procesión del Miércoles Santo de 1969.

Tabla 1.- Cuadrilleros de Judíos de la Cola Blanca entre 1969 y 2019.

	Cuadrillero	Inicio	Nota	Fin	Nota
1ª	Joaquín Lucena Turmo	1959	Reorganización	2005	Fallecido
	Crisanto Hidalgo Serrano	2005		2017	
	José Rafael Caraballo Sevillano	2017		En activo	
2ª	José Antonio Pérez Jorge	1979	Reorganización	1980	
	Rafael Cubillo Pérez	1980		1985	
	Juan Carlos Pérez Jorge	1985		1989	
	Javier Pérez Jorge	1989		1994	
	Antonio García Arroyo	1994		1998	
	Antonio Pérez Lucena	1998		1998	
	Juan Carlos Pérez Jorge	1998		2010	
	Nicolás Luis Fernández García	2010		En activo	
3ª	Manuel Trujillo Cuenca	1954		1975	
	Antonio Jiménez Marín	1975	Reorganización	1983	
	Francisco Jiménez Lozano	1983		2012	
	Rafael De Las Morenas Lucena	2013		En activo	
4ª	Manuel Perálvarez Dios	1964		1980	Disolución (1974)
	Diego Luis Casado Reyes	1984	Reorganización	2017	Fallecido
	Ramón Casado Reyes	2017		En activo	
5ª	Cristóbal Moreno Rodríguez	1988	Reorganización	2013	
	José María Cañete Navas	2013		2017	
	José Joaquín Alba Serrano	2017		En activo	
6ª	Higinio Salas de los Ríos	1969	Reorganización	1979	
	Rafael Alarcón Luque	1979		1988	
	Fernando Cruz Martínez	1988		2007	
	Francisco Tarifa García	2007		2015	
	Manuel Cañete Pérez	2015		En activo	
7ª	Antonio Jiménez Marín	1989	Reorganización	1997	
	Rafael Ortiz Aguilera	1997		2000	Disolución
	Jaime Tarradas Aguilera	2000	Reorganización	2007	
	Manuel Mérida Hermosilla	2007		2012	Disolución
	Santiago Cubillo Mansilla	2013	Reorganización	2016	
	David Javier García Muñoz	2016		En activo	
8ª	Juan José Blanca Poyato	2000	Reorganización	En activo	

La situación de la Cuadrilla de Trompeteros de la Cola Blanca también era difícil en 1969 (Tablas 2). Tres años antes, en el cabildo del Buen Pastor de 1966, Rafael Ortiz Álvarez fue expulsado como cuadrillero de trompeteros por las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo “*por su mal comportamiento en acto de servicio y que se le comuniqué esta decisión de la Cofradía para su entrega de ropas y trompetas*”. Sin embargo, esta expulsión no se consumó, porque Rafael Ortiz Álvarez volvió a asistir a los cabildos de estas cofradías en 1967. En los cabildos del Buen Pastor de 1970, Rafael Cabezas fue nombrado nuevo cuadrillero de Trompeteros por dimisión de Rafael Ortiz Álvarez. No se sabe cuánto tiempo fue cuadrillero de trompeteros Rafael Cabezas. Sin embargo, entre 1974 y 1980, aparece de nuevo la firma de Rafael Ortiz Álvarez en algunas actas de los dos cabidos (3). Las ropas de los Trompeteros fueron renovadas en 1972 gracias a los donativos de 50 pesetas de judíos y hermanos de la Cofradías del Miércoles y Jueves Santo (4).

Tabla 2.- Cuadrilleros de trompeteros de la cola blanca desde 1965 hasta 2019

Cuadrillero	Inicio	Nota	Fin	Nota
Rafael Ortiz Álvarez	1965		1970	
Rafael Cabezas	1970		1974 o antes	
Rafael Ortiz Álvarez	1974 o antes		1980 o después	
A. Domingo León Ortiz	1980 o		1983	
Francisco Molina	1984		Antes de 1990	Disolución
Antonio Gómez Roldán	1999	Reorganización	2003	
Antonio Cruz Ramos	2008	Reorganización (2003)	En activo	

En relación con la Cuadrilla de Evangelistas y Figuras Bíblicas, se debe indicar que no se conoce el nombre de su cuadrillero en el periodo comprendido 1967 y 1983 (Tabla 3). Sí hay constancia de que las vestiduras de los Evangelistas fueron renovadas en 1968 y que el traje de Judas fue donado por José Reyes Ramírez (5). Sin embargo, desde 1971, la figura de Judas está integrada en la 1ª cuadrilla porque Crisanto Hidalgo Serrano (6) se hizo responsable de ella y renovó su indumentaria. Crisanto Hidalgo ha representando a Judas en los prendimientos de las procesiones del Miércoles y Jueves Santo durante todos estos años, excepto en 1976, debido al fallecimiento de su padre. En los años 2017 y 2018, Crisanto Hidalgo cedió el farol a su hija

³ Cabildos de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo: 28 de abril 1974, Buen Pastor, 12 de febrero de 1980. Cabildos de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús: 2 de marzo de 1976, 26 de mayo de 1976, 27 de febrero de 1977, 30 de marzo de 1980

⁴ Las cofrades que donaron 50 pesetas cada una fueron: José Mendoza Hidalgo, José Torres Esquinas, Francisco Torres Esquinas, José Reyes Ramírez, Joaquín Lucena Turmo, Antonio Jiménez Galeote, José Ocaña García, Antonio Moraga Trujillo, Pablo Lucena Arriero, Rafael Jurado Albendín, Rafael Cubillo Pérez, Manuel Albendín Espartero, Vicente Mejías Esquinas, Crisanto Hidalgo Serrano, Higinio Salas de los Ríos, Manuel Albendín Pedrajas y José Ortiz Prieto. Cabildo conjunto celebrado el 13 de febrero de 1972.

⁵ José Reyes Ramírez era judío de la 4ª Cuadrilla, cuadrillero de la Virgen de los Dolores y tesorero de cofradía del Miércoles Santo, de la que sería Hermano Mayor entre 1993 y 2000. Véase el artículo de Bernal Herenas, Carlos. “José Reyes Ramírez, siempre estará en nuestra corazones. Cristo vive y tú con Él”. Revista Cabildo (2001), página 99.

⁶ Crisanto Hidalgo Serrano fue teniente cuadrillero de la 1ª cuadrilla entre 1959 y 2005 y cuadrillero entre 2005 y 2017.

Julia para que representara a la figura de Judas en los prendimientos de Nuestro Padre Jesús del Huerto en la noche del Miércoles Santo.



Crisanto Hidalgo Serrano entrega el farol a su hija Julia, que representa a Judas, en el prendimiento de Ntro. Padre Jesús del Huerto en la noche del Miércoles Santo de 2017.

Tabla 3.- Cuadrilleros de Evangelistas y Figuras Bíblicas desde 1965 hasta 2017

Cuadrillero	Inicio	Fin	Observación
Antonio Ortiz Arjona	1965	1967	
¿?			
Agustín Barba Rodríguez	1983 o antes	¿?	
Rafael Cubillo Pérez	1991	1999	Reorganización
Antonio García Arroyo	1999	2012	
Luis Rafael Lizana Amo	2012	2015	Reorganización
José María Jiménez Mesa	2015	2017	Disolución

El Cabildo conjunto de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo celebrado el 13 de febrero de 1972, Domingo de Carnaval, tomó el siguiente acuerdo: “*Y por último nombrar definitivamente Hermano Mayor del Miércoles Santo a Don Manuel Albendín Espartero ... por mayoría unánime*”. Manuel Albendín Espartero (7) ya había sido nombrado Mayordomo de la Cofradía del Miércoles Santo en 1934 y de la del Jueves Santo en 1935. En 1944, siendo ya Secretario y Mayordomo de ambas Cofradías, fue nombrado cuadrillero de la 3ª de judíos, ejerciendo los tres cargos simultáneamente hasta 1947, momento en el que presentó su dimisión como cuadrillero de judíos por las dificultades para desempeñarlo adecuadamente. En 1948, fue relevado en el cargo de Mayordomo de ambas cofradías por Antonio Linares Pérez. Sin embargo, continuó con el cargo de Secretario hasta 1972, fecha en la que fue nombrado Hermano Mayor de la Cofradía del Miércoles Santo. A partir de 1973, su hijo Manuel Albendín Pedrajas, judío de la 6ª Cuadrilla, ejerció el cargo de Secretario de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo.

⁷ Manuel Albendín Espartero era hijo de Toribio Albendín Díaz, cuadrillero de la 5ª y 3ª cuadrillas en los años veinte y cuadrillero de albaceas y alférez de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo en los años treinta del siglo XX. Toribio Albendín Díaz y su hijo Natalio fueron asesinados en la iglesia de San Francisco en julio de 1936.

El 10 de enero de 1973 falleció Miguel Fuentes del Río (8), cofrade ejemplar de la Semana de Baena: cuadrillero de la 7ª Cuadrilla desde 1924 hasta 1960, autor de las memorias de la Semana Santa de Baena durante los primeros años de la República, redactor de los Estatutos de 1935 de las Cofradías del Cristo de la Sangre y la Vera Cruz, impulsor de la recuperación de las procesiones de Semana Santa durante y después de la Guerra Civil, promotor de la restauración del templo de Santa Marina, encargado de la adquisición de la nueva imagen de Ntro. Padre Jesús del Prendimiento (9), mediador en la cesión de la imagen del Cristo de la Sangre a la cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Hermano Mayor interino, Hermano Mayor de pleno derecho y Hermano Mayor honorario de la cofradía del Jueves Santo. Las Cofradía del Miércoles y Jueves Santo le rindieron un merecido homenaje en el cabildo celebrado el 4 de marzo de 1973, Domingo de Carnaval: *“Acto seguido toma la palabra a la presidencia el Mayordomo de la Imagen de Jesús del Huerto Don Antonio Cubillo Pérez para que conste en acta el fallecimiento de Don Miguel Fuentes del Río, miembro que fue de estas Cofradías y propagandista incansable; como cuadrillero de la 7ª de judíos por espacio de muchos años, pasando después a ocupar la presidencia del Cabildo por elección de todos los Cofrades, cargo que desempeñó con acierto y entusiasmo hasta su jubilación por avanzada edad, esperando del Cabildo se transmita en nombre de todos a los familiares del finado nuestro más sentido pésame por la pérdida tan querida e irreparable. Y el Cabildo así los aprueba por unanimidad.”*

En 1973, la Turba de Judíos de la Cola Blanca estaba compuesta por cuatro cuadrillas: 1ª, 3ª, 4ª y 6ª, pero la 4ª Cuadrilla no tenía prácticamente judíos. Su cuadrillero desde 1964, Manuel Perálvarez Dios, es citado por última vez en el acta del cabildo del Buen Pastor de 1973 de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús. Probablemente, la 4ª cuadrilla desapareció en 1974, porque, en el cabildo del Viernes de Dolores de 1975, la cofradía del Dulce Nombre de Jesús solamente indica que la Turba de Judíos estaba compuesta solamente por tres cuadrillas (1ª, 3ª y 6ª), que debían pagar 200 pesetas de limosna cada una. Aunque la 4ª Cuadrilla había desaparecido, Manuel Perálvarez Dios no presentó su dimisión hasta 1980, cuando lo hizo en el cabildo del Buen Pastor de la Cofradía del Viernes Santo por la noche.

Manuel Trujillo Cuenca fue cuadrillero de la 3ª Cuadrilla desde 1954 hasta 1975. Sin embargo, la última vez que se menciona su nombre fue en el acta del cabildo del Buen Pastor de 1972 de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús. En 1975, la Turba de Judíos de la Cola Blanca estaba compuesta, en la práctica, por dos cuadrillas fundamentalmente, la 1ª de Joaquín Lucena y la 6ª de Higinio Salas, que, además, desfilaban mezcladas debido al reducido número de judíos que tenía la Turba de Judíos de la Cola Blanca.

En el periodo comprendido entre los años 1975 y 2000, la Turba de Judíos de la Cola Blanca fue mejorando poco a poco, gracias a la recuperación de cuadrillas desaparecidas y al aumento del número de judíos. En 1975, se produjo la reorganización de la 3ª cuadrilla, mientras que, en 1979, reapareció la 2ª. La 4ª cuadrilla se reincorporó a la Turba en 1984 y la 5ª en 1988. La 7ª cuadrilla fue reorganizada en 1989, pero volvió a desaparecer en 1999; sin embargo, volvería a ser reorganizada en el año 2000, al igual que la 8ª cuadrilla, que había desaparecido en 1947, cuando se convirtió en la 3ª. En el año 2000, la Turba de Judíos de la Cola Blanca estaba compuesta de nuevo por ocho cuadrillas, confirmándose su resurgimiento.

⁸ Malpica Pérez, Jesús. “A la memoria de D. Miguel Fuentes del Río. Hermano Mayor Honorario de la Cofradía de Ntro. Padre Jesús del Prendimiento”, Revista Cabildo (2013), págs. 92-98.

⁹ Mejías González, Vicente. “Sobre la restauración de Nuestro Padre Jesús del Prendimiento”. Revista Cabildo (2011), págs. 58-64.

Una de las razones que favorecieron este auge fue la gran natalidad demográfica de los años sesenta y setenta y el entusiasmo de los judíos de la cola blanca.

El lento proceso de recuperación de la Turba comenzó en el año 1975, cuando la 3ª cuadrilla se reorganizó y Antonio Jiménez Marín sustituyó a Manuel Trujillo Cuenca como cuadrillero. Las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo aprobaron el nombramiento del nuevo cuadrillero en el cabildo del Domingo de Carnaval celebrado el 29 de febrero de 1976. Miguel Horcas Bujalance fue nombrado teniente cuadrillero, pero, en 1977, sería sustituido por Francisco Jiménez Lozano, que se convertiría en cuadrillero en 1983. La 3ª Cuadrilla hizo algunas propuestas muy interesantes para mejorar la Semana Santa. En el cabildo del Buen Pastor de 1976 de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo (10), el nuevo cuadrillero de la 3ª propuso “*celebrar un miserere el día anterior al Viernes de Dolores, en honor de Ntro. Padre Jesús del Prendimiento, Cristo de la Humildad y Virgen de los Dolores en la Iglesia de Santa Marina*”. El primer miserere se celebró el 31 de marzo de 1977 y fue el origen del actual miserere de la Ilustre Archicofradía de la Vera Cruz y Ntro. Padre Jesús del Prendimiento que se celebra el Jueves de Pasión. La 3ª Cuadrilla también contaba con un coro de música organizado por José Galeote Mármol para tocar y cantar el Miserere y el *Stabat Mater*. Este coro ha tocado, y continúa tocando, en los misereres de la cola blanca y de la cola negra desde entonces. También ha tocado en las procesiones de la Cofradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno del Viernes Santo por la mañana y en la del 14 de septiembre (11). La 3ª Cuadrilla también propuso recuperar las confesiones de la Cola Blanca que se celebraban en la mañana del Miércoles Santo. En 1976, la Turba de judíos había ido a la iglesia de San Francisco el Miércoles Santo, acompañando a los Hermanos Mayores del Miércoles y Jueves Santo (Manuel Albendín Espartero y José Ortiz Prieto, respectivamente), pero se encontró con la puerta de la iglesia cerrada. Desde entonces, la Turba de Judíos de la Cola Blanca no ha vuelto a tener más Confesiones (12).

En 1979, se produjo la dimisión como cuadrillero de Higinio Salas de los Ríos, siendo sustituido por Rafael Alarcón Luque. Higinio Salas había sido cuadrillero de la 6ª de judíos desde su reorganización en 1969 y fue, junto a Joaquín Lucena Turmo (cuadrillero de la 1ª), el sostén de la cola blanca en aquellos difíciles años. Los cuadrilleros de judíos también propusieron, en el cabildo de Carnaval de 1979, que se celebrara un “*miserere en honor de Ntro. Padre Jesús del Huerto en la Iglesia de San Francisco todos los años el Miércoles de Ceniza con el fin de dar más realce a las fiestas de Ntra. Semana Santa Mayor*”. Este miserere es el antecedente del actual miserere del Miércoles de Ceniza de la Cofradía de Nuestro Padre Jesús del Huerto y que cuenta con la participación de la Hermandad de San Diego, la Centuria Romana de los “Mohínos” y la Hermandad del Cristo de los Azotes.

La reorganización de la 2ª Cuadrilla se produjo durante el año 1979. En primer lugar, la cuadrilla nombró cuadrillero a José Antonio Pérez Jorge y teniente cuadrillero a José Ángel

¹⁰ En este mismo cabildo se dio de baja a los cuadrilleros de la 2ª y 7ª cuadrilla, que ya habían desaparecido en 1967 y a principios de los años sesenta, respectivamente.

¹¹ Galeote Mármol, José. “3ª Cuadrilla de Judíos de la ‘Cola Blanca’”. Revista Cabildo (1984), páginas 119-120 y Cubillo Pérez, José. “Un buen semanatero”. Revista Cabildo (1985), página 1985. Incluye una entrevista a José Galeote Mármol.

¹² En el cabildo del Buen Pastor de 2004 de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Francisco Rodríguez Serrano, cuadrillero de la hermandad del Cristo de la Sangre, preguntó a los cuadrilleros de judíos si se podrían recuperar las confesiones que antiguamente se hacían el Miércoles Santo.

Fernández García, pero debido a que ambos estaban estudiando en Córdoba, la cuadrilla nombró cuadrillero a Rafael Cubillo Pérez en 1980, siendo José Antonio Pérez Jorge su teniente cuadrillero. Rafael Cubillo estuvo al frente de la 2ª cuadrilla hasta 1985. La incorporación de la 2ª Cuadrilla mejoró la organización de la Turba de Judíos de la Cola Blanca, ya que volvió a desfilar con las cuadrillas separadas, en vez de mezcladas como se estaba haciendo durante los últimos años.

En el cabildo de 17 de febrero de 1980, Domingo de Carnaval, se comunicó el fallecimiento de Manuel Albendín Espartero, Hermano Mayor de la Cofradía de Ntro. Padre Jesús del Huerto y San Diego, que también había sido cuadrillero de la 3ª Cuadrilla entre 1944 y 1947, como se ha comentado previamente. El cabildo hizo constar en el acta su pésame por “... *D. Manuel Albendín Espartero persona tan querida por todos cuyo entusiasmo celo y eficacia demostró en innumerables cargos ostentados en nuestras cofradías...tales como Mayordomo, Secretario, y Hermano Mayor del Miércoles Santo...*”. En este mismo cabildo, Rafael Alarcón Luque, cuadrillero de la 6ª de judíos tuvo un hermoso gesto para recuperar la imagen de San Diego en la procesión del Miércoles Santo: “... *se admite la generosidad del cuadrillero de la 6ª de Judíos de sufragar los gastos que ocasione el volver a sacar en procesión a la imagen de san Diego que por falta de recursos llevaba muchos años sin salir a la calle. Las gracias al Sr. Alarcón Luque por este noble gesto*”.

En 1980, la Turba de Judíos de la Cola Blanca fue invitada a la procesión del Domingo de Resurrección. Al finalizar la misa, Joaquín Lucena Turmo, cuadrillero de la 1ª de judíos de la cola blanca, intentó “abrir calle” o que los coliblanco pudieran redoblar a alguna imagen, pero Antonio Aguilera, cuadrillero de la 5ª de judíos de la cola negra, le contestó que “*sois invitados y tenéis que acatar si así lo deseáis el sitio que os indiquemos, igual que nosotros respetamos el sitio en las vuestras*” (13). Inmediatamente después, Joaquín Lucena dio una indicación a los abanderados y retiró a la Turba de judíos de la Cola Blanca sin consultar a los demás cuadrilleros. La Turba de Judíos de la Cola Blanca no volvió a ser invitada a la procesión del Domingo de Resurrección. Sería deseable que dicha participación sea posible en un futuro próximo, porque la **Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo** es la base de la fe de un cristiano (14).

En 1980, Virgilio Olmo Relaño, párroco de Santa María la Mayor, organizó una nueva cofradía, denominada “Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén” (la Borriquita), para desfilar en la mañana del Domingo de Ramos. En los años ochenta hubo que superar las discrepancias entre los cuadrilleros de ambas turbas para llegar a un acuerdo, que permite, en la actualidad, que los niños judíos colinegros y coliblanco desfilen juntos en una misma turba infantil compuesta por dos filas, una encabezada por un colinegro y la otra por un coliblanco.

El 10 de febrero de 1981, Manuel Castilla Moreno, judío de la 1ª Cuadrilla, fue nombrado secretario de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo, en sustitución de Manuel Albendín Pedrajas, judío de la 6ª Cuadrilla. Manuel Castilla desempeñó el cargo de Secretario durante casi 25 años, siendo su labor reconocida en un homenaje que recibió el 30 de enero de 2005.

¹³ Véase el documento conmemorativo de las Bodas de Platino de la 5ª cuadrilla de judíos de la cola negra publicado en 1996.

¹⁴ 1ª Carta de San Pablo a los Corintios, capítulo 15, versículos 14 y 17

En el cabildo del Buen Pastor de 1982 de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo, José Reyes Ramírez y Francisco García Cárdenas (15) solicitaron verbalmente la reorganización de la 4ª y la 5ª Cuadrillas, respectivamente, pero sus peticiones fueron rechazadas porque debían hacerlo por escrito. El cabildo les dio 48 horas de plazo, pero dichas peticiones no se confirmaron.

La 3ª Cuadrilla de judíos cambió de cuadrillero en 1983, cuando Antonio Jiménez Marín presentó su dimisión y fue sustituido por su teniente cuadrillero Francisco Jiménez Lozano. Antonio Calderón Alarcón fue nombrado nuevo teniente cuadrillero. Posteriormente, Antonio Jiménez Marín abandonaría la 3ª Cuadrilla y, en 1989, reorganizaría la 7ª Cuadrilla.

El 17 de abril de 1983, A. Domingo León Ortiz fue dado de baja como cuadrillero de Trompeteros por las cofradías del Miércoles y Jueves Santo. Siete días más tarde, Rafael Alarcón Luque, cuadrillero de la 6ª Cuadrilla, indicó en el cabildo del Buen Pastor de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, que *“se han disuelto los trompeteros debido a su nulo comportamiento”*. Esta expulsión fue confirmada en el cabildo del Buen Pastor del 13 de mayo de 1984. Sin embargo, el día anterior, las cofradías del Miércoles y Jueves Santo volvieron a admitir como cuadrillero de Trompeteros a Francisco Molina Choclán, que ya había sido cuadrillero en una primera etapa entre 1949 y 1963.

En el cabildo del Buen Pastor de 1983 de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Agustín Barba Rodríguez (16), cuadrillero de Evangelistas, *solicitó “nuevos rostrillos”*. Dos años más tarde, en 1985, se acordó que el Hermano Mayor de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús hablara con *“D. José Quintero Valera para que este señor haga los nuevos rostrillos de los evangelistas”*. La reconstrucción de los rostrillos y pelucas de los Evangelistas tuvo un coste 50.000 ptas. que se pagaron de la siguiente forma: 12.500 ptas. las cofradías del Miércoles, Jueves y Viernes Santo por la noche cada una, y 2.500 ptas. cada una de las cinco Cuadrillas de Judíos de la Cola Blanca existentes en aquella fecha: 1ª, 2ª, 3ª, 4ª y 6ª.

Diego Luis Casado Reyes fue admitido como cuadrillero de la 4ª de judíos en el cabildo del Buen Pastor de 1984 de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús y en el cabildo del Domingo de Carnaval de 1985 de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo. En 1985, también se produjo un relevo en la 2ª Cuadrilla: Rafael Cubillo Pérez fue sustituido por Juan Carlos Pérez Jorge, que desempeñaría el cargo de cuadrillero hasta 1989. Rafael Cubillo Pérez fue Vicepresidente de la Agrupación de Cofradías entre 1985 y 1987 y cuadrillero de Evangelistas entre 1991 y 1999. Además, a partir de 1985, Rafael Cubillo Pérez se ofreció para representar y dignificar la figura de Rey de la Turba de Judíos de la Cola Blanca en las procesiones del Miércoles y Jueves Santo, pero no en la procesión del Santo Entierro, porque era y es hermano del Santo Sepulcro. En dicha procesión, la figura de Rey es representada desde entonces por José Luis Rojano Martínez. La figura del Rey Herodes quedó incorporada a la 2ª Cuadrilla en 1985, que costeó la indumentaria del Rey de la Turba que confeccionó la modista Antonia Amo Rodríguez. En 1992, la 2ª Cuadrilla también donó el báculo del Rey de la Turba (17). Por otro lado, la Turba de Judíos de la Cola Blanca se incorporó al Miserere del Lunes Santo en 1985.

¹⁵ Francisco García Cárdenas fue cuadrillero de Sayones entre 1978 y 1986.

¹⁶ Muñoz García, Liborio. “Entrevista a Agustín Barba Rodríguez, cuadrillero de Evangelistas”. Revista Cabildo 2001, página 115.

¹⁷ La Segunda Cuadrilla de la Cola Blanca. “XXV Aniversario de la rehabilitación de la figura del Rey Herodes en la Turba de Judíos de la Cola Blanca”. Revista Cabildo, 2010, 109-117

En 1986, se organizaron en Hellín (Albacete) las primeras jornadas de exaltación del tambor y el bombo. En Baena, se han celebrado cuatro ediciones: 1992, 1999, 2006 y 2016.

Entre los años 1987 y 1998, la Turba de Judíos de la Cola Blanca y la Cuadrilla de Sayones procesionaron en la noche del Sábado Santo con la imagen de la “Virgen Blanca de la Alegría”, perteneciente a la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús. En 1999, los cuadrilleros de la 1ª, 3ª, 4ª, 5ª y 7ª de judíos y del cuadrillero de sayones presentaron un escrito solicitando una excedencia de dos años para reorganizar la procesión y crear una nueva Hermandad, pero la procesión de la Virgen Blanca desapareció.

En 1988, Rafael Alarcón Luque presentó su dimisión como cuadrillero de la 6ª Cuadrilla, siendo relevado por su teniente cuadrillero Fernando Cruz Martínez (18). Este nombramiento provocó la salida de un grupo de judíos de la 6ª cuadrilla, incluido su anterior cuadrillero Rafael Alarcón Luque, que solicitaron la reorganización de la 5ª Cuadrilla (19). Cristóbal Moreno Rodríguez se convirtió en el nuevo cuadrillero de la 5ª Cuadrilla y desempeñaría dicho cargo hasta 2013.

La 2ª Cuadrilla de judíos cambió su junta directiva en 1989, siendo el nuevo cuadrillero Javier Pérez Jorge y el teniente cuadrillero José Antonio Lara Trillo. También se produjo en 1989 la reorganización de la 7ª Cuadrilla (20). Antonio Jiménez Marín, que ya había sido cuadrillero de la 3ª entre 1975 y 1983, fue admitido como nuevo cuadrillero de la 7ª Cuadrilla, siendo su teniente cuadrillero Manuel Mérida Hermosilla, que se convertiría en cuadrillero en 2007. Antonio Jiménez Marín fue cuadrillero hasta 1997 (21).

Lamentablemente, la Cuadrilla de Evangelistas desapareció a finales de los años ochenta (22). En 1989, Diego Luis Casado Reyes (cuadrillero de la 4ª de Judíos) “*contrató a los Evangelistas por 30.000 Ptas con el compromiso que también efectuase las tareas de chofer y para empujar la Imagen de la Virgen Blanca de la Alegría*” (23). Algunos cofrades, la mayoría de ellos Judíos, “*preocupados por la Semana Santa, su tradiciones y costumbres*”, enviaron una carta al cabildo del Buen Pastor de 1989 de la Cofradía del Dulce Nombre Jesús para que constara en acta la forma tradicional de hacer el “*paso del evangelista*”. Afortunadamente, la Cuadrilla de Evangelistas fue reorganizada en 1991: Rafael Cubillo Pérez solicitó en el cabildo del Buen Pastor de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo “*la Cuadrilla de Evangelistas y la de Trompeteros*”, siendo felicitado por el Cabildo. Sin embargo, Rafael Cubillo Pérez solamente se convirtió en cuadrillero de Evangelistas, contando con la colaboración de Antonio

¹⁸ En 1989, Fernando Cruz Martínez donó a la cofradía del Dulce Nombre de Jesús un paño granate para la mesa de los cabildos.

¹⁹ Guijarro Nucete, Manuel. “Novedades en la turba de judíos de la cola blanca”. Cabildo (1988), página 12. Alba Serrano, Jesús. “Nacimiento de la Quinta Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca”. Revista del 25 aniversario de la reorganización de la 5ª cuadrilla de judíos de la Cola Blanca. 2013. Malpica Pérez, Jesús. “La 5ª, un paseo por su historia”. Cabildo (2013), páginas 115-119

²⁰ El Cuadrillero de la 7ª Coliblanca. “Saluda de la 7ª de la Cola Blanca”. Cabildo (1990), página 141

²¹ Actualmente, Antonio Jiménez Marín forma parte de la 1ª Cuadrilla.

²² V. Cruz. “La voz de los Evangelistas”. Cabildo (1991), páginas 105-107. Este documento hace una referencia a José Burrueco Ramírez, cuadrillero de los Evangelistas de la cola negra, en la que indica que “*No menos tenso fue cuando en la Puerta de Córdoba la Turba de los Blancos se vio sin Evangelistas y quería que hiciéramos el “paso” con ellos. Pero nosotros no accedimos*”.

²³ Libro de actas de de las cofradías Miércoles y Jueves Santo. Cabildo del Buen Pastor: 15 de abril de 1989.

García Arroyo y sus hijos, Juan José Jiménez Sánchez, todos ellos judíos de la 2ª Cuadrilla (24), Jesús Morales Ruiz de la 6ª Cuadrilla, etc. Vicente Mejías González sufragó la reforma de los rostros y Josefina García Arroyo confeccionó las nuevas túnicas (25).

En 1992 se produjo un lamentable incidente durante la procesión del Miércoles Santo provocado por algunos miembros de la cuadrilla de sayones, que se portaron de manera irrespetuosa delante de la Turba de Judíos de la Cola Negra a la altura de la muralla de la calle Llana. Debido a ello, la Turba de la Cola Negra abandonó la procesión por la calle Los Rosales, haciendo caso omiso a la petición del Hermano Mayor del Miércoles Santo, José Antonio Castilla Moreno, que les rogó que no abandonasen la procesión, incumpliendo, por tanto, el punto 6 de los acuerdos de 1924, en el que se indicaba que debían respetar la autoridad del Hermano Mayor (26). El Hermano Mayor del Miércoles Santo presentó su dimisión de forma irrevocable en 1993, siendo sustituido posteriormente por José Reyes Ramírez, hermano de la Virgen de los Dolores y judío de la 4ª Cuadrilla de la Cola Blanca. En el cabildo conjunto celebrado el 27 de marzo de 1993, se aprobó, por veinte votos a favor y seis en contra, que la Turba de Judíos de la Cola Negra pudiera participar en la procesión del Miércoles Santo de 1993. Paradójicamente, la principal consecuencia de este triste incidente fue el acuerdo adoptado el 26 de octubre de 1993, a propuesta de la Agrupación de Cofradías, según el cual la Turba de Judíos de la Cola Negra dejaría de participar en la procesión del Jueves Santo (27), donde la asistencia de judíos colinegros era escasísima.

Los cambios en la Turba de Judíos de la Cola Blanca continuaron durante los últimos años del siglo XX. En 1994, la 2ª cuadrilla eligió como nuevo cuadrillero a Antonio García Arroyo y como tenientes cuadrilleros a Domingo Horcas Roldán y Salvador Pérez Jorge. Ese mismo año, la 6ª Cuadrilla celebró las bodas de plata de su reorganización (28). En el cabildo del Buen Pastor de 1996 de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo, hubo un intento infructuoso de recuperar la 9ª cuadrilla de judíos por parte de José A. Galeote Pérez, pero el cabildo le contestó que se le podría asignar la 8ª cuadrilla, que estaba vacante, siempre que presentara una lista con los nombres de, al menos, doce personas en el próximo cabildo, hecho que no se produjo.

En el cabildo del Domingo de Carnaval 1995, Antonio García Arroyo (cuadrillero de la 2ª de judíos) comunicó que se estaba gestando *“una nueva cuadrilla de Trompeteros y que posiblemente saldrían con rostrillo y peluca”*. Al año siguiente, el Hermano Mayor de la cofradía dio *“la enhorabuena al Cuadrillero de la 2ª Cuadrilla de Judíos D. Antonio García Arroyo para que traslade su felicitación al trompetero que ha ejercido este cometido con gran brillantez en todos los actos de la Cofradía”*. Este trompetero era Cristóbal Barba (29). Sin embargo, la cuadrilla de trompeteros no se consolidó.

²⁴ La 2ª Cuadrilla de Judíos de la cola blanca compartió su cuartel con la Cuadrilla de Evangelistas durante algunos años, ya que la mayoría de los Evangelistas pertenecían a la 2ª Cuadrilla.

²⁵ Morales Ruiz, Jesús. “Cuadrilla de Evangelistas de la cola blanca. Su nueva andadura”. Revista Jueves de Pasión. Baena. Semana Santa 1999, página 32.

²⁶ Libro de cabildos de la cofradía de Ntro. Padre Jesús del Huerto y San Diego y de la cofradía de la Vera Cruz y Ntro. Padre Jesús del Prendimiento. Reunión con la autoridad gubernativa celebrada el 8 de abril de 1924.

²⁷ “La Agrupación informa”. Cabildo (1994), página 95

²⁸ Rosales Muñoz, Alberto. “La Sexta Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca camino de sus bodas de plata”. Cabildo (1993), páginas 123 – 125. Rosales Muñoz, Alberto. “Bodas de plata de la sexta cuadrilla de judíos de la cola blanca”. Cabildo (1994), páginas 113-114

²⁹ Lozano Ruiz, Francisco. “Agonizan las cuadrillas de trompeteros”. Revista Cabildo, 1998, 46-47.

La 7ª Cuadrilla de judíos cambió de cuadrillero en 1997, cuando Antonio Jiménez Marín fue sustituido por Rafael Ortiz Aguilera, siendo su teniente cuadrillero Antonio Jiménez Sánchez. La 7ª Cuadrilla participó en la Semana Santa de 1998, pero no en la de 1999. Rafael Ortiz Aguilera presentó su carta de dimisión en el año 2000. Ese mismo año, Jaime Tarradas Iglesias, junto con catorce judíos, solicitó la 8ª Cuadrilla, pero se le asignó la 7ª Cuadrilla que estaba vacante. Jaime Tarradas, al igual que otros miembros de su nueva cuadrilla, provenía de la 2ª Cuadrilla de judíos, como, por ejemplo, su primer teniente cuadrillero, Antonio García Arroyo, que, al finalizar su mandato como cuadrillero de la 2ª de judíos en 1998, comunicó que abandonaba la cuadrilla. En 1999, Antonio García Arroyo sustituiría a Rafael Cubillo Pérez como cuadrillero de Evangelistas y desempeñó dicho cargo hasta 2012. Debido a la dimisión de Antonio García Arroyo, el 14 de febrero de 1998, se formó una junta directiva provisional de la 2ª Cuadrilla, presidida por Antonio Pérez Lucena como cuadrillero accidental y Antonio Galeote Pérez y Juan Carlos Pérez Jorge como tenientes cuadrilleros. El 12 de septiembre de 1998, Juan Carlos Pérez Jorge fue nombrado de nuevo cuadrillero y sus tenientes cuadrilleros fueron José Ángel Fernández García y José Manuel Vacas Pérez. Juan Carlos Pérez ya había sido cuadrillero en una primera época entre 1985 y 1989; en esta segunda época, sería cuadrillero entre 1998 y 2010 y su inmensa labor ayudó a consolidar la 2ª Cuadrilla.

Rafael Cubillo Pérez fue sustituido como cuadrillero de Evangelistas por Antonio García Arroyo en 1999, siendo el nuevo secretario Juan José Jiménez Sánchez y el tesorero: Jesús Morales Ruiz.

La 6ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca adquirió un cuartel en la calle del Moral en 1999, siendo la primera cuadrilla de ambas turbas en hacerlo. Al año siguiente, la 5ª Cuadrilla también estrenó su cuartel en la calle Albaicín.

Antonio Gómez Roldán fue admitido como cuadrillero de Trompeteros en los cabildos del Buen Pastor de 1999 y fue felicitado en el cabildo del Buen Pastor de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús de 2001: *“El Hermano Mayor solicita que se felicite a la cuadrilla de trompeteros por su extraordinario comportamiento”*. Sin embargo, antes de la Semana Santa de 2003, Antonio Gómez Roldán presentó su dimisión como cuadrillero de Trompeteros por no contar con suficientes hermanos.

En el año 2000, Antonio García Arroyo solicitó la recuperación de las *“figuras del Judío Errante, Pilatos y la Moza de Pilatos”*. Las cofradías del Miércoles y Jueves Santo aceptaron la incorporación de estas tres figuras, pero la cofradía del Dulce Nombre de Jesús solo admitió a Pilatos y la Moza de Pilatos pero volvió a prohibir la participación de la figura del Judío Errante, confirmando la decisión adoptada en 1924. Debido a ello, el Judío Errante no puede desfilar en la procesión del Santo Entierro. Desde el año 2000, Francisca Gómez Luque (30) representa la figura del Judío Errante y María Luisa Triguero Navea, la de la moza de Pilatos.

En el año 2000, la 8ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca fue reorganizada por Juan José Blanca Poyato y 21 judíos más, provenientes, en su mayoría, de la 1ª Cuadrilla. Sus tenientes cuadrilleros fueron Francisco Bernabéu Vargas y Juan F. Bernabéu Córdoba. Esta cuadrilla fue aprobada por el cabildo de las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo en el cabildo del Buen Pastor del año 2000. En la cofradía del Dulce Nombre de Jesús, sería admitida al año siguiente.

³⁰ Francisca Gómez Luque ha sido Hermana Mayor de la Hermandad de la Virgen de la Soledad desde 2014 hasta 2018.

LA CONSOLIDACIÓN DEL SIGLO XXI

La Turba de Judíos de la Cola Blanca se ha consolidado durante el siglo XXI. La 1ª Cuadrilla celebró las bodas de oro de su reorganización en 2009 y la 6ª las celebra en 2019. En 2015, se cumplieron cuarenta años desde que la 3ª Cuadrilla se reorganizara en 1975 y la 2ª los cumple en 2019. La 4ª y 5ª cumplieron sus bodas de plata en 2009 y 2013, respectivamente. La 8ª Cuadrilla se reorganizó de nuevo en el año 2000, recuperando una cuadrilla desaparecida en 1947, cuando se convirtió en la 3ª (31). La única cuadrilla que ha sufrido una crisis ha sido la 7ª, que desapareció en 2012, pero, afortunadamente, fue reorganizada al año siguiente con judíos provenientes, en su mayoría, de la 3ª Cuadrilla.

En el cabildo extraordinario celebrado el 25 de febrero de 2001, Domingo de Carnaval, Antonio Horcas Bujalance, judío de la 3ª Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca, fue elegido como Hermano Mayor de la Cofradía de Nuestro Padre Jesús del Huerto y San Diego, en sustitución de José Reyes Ramírez que había fallecido el 7 de diciembre de 2000.

El 30 de diciembre de 2003, los cuadrilleros de judíos de la cola blanca aprobaron el reglamento de la Turba de Judíos: *“Este Reglamento está inspirado fundamentalmente en la tradición, en lo recogido en los acuerdos de los Cabildos de nuestras tres Cofradías y especialmente en los Estatutos de las Cofradías del Santo Cristo de la Sangre y Vera Cruz de 1895 y 1935, verdaderas joyas que describen particular y detalladamente la organización de la Turba de Judíos y Cuadrillas de Sayones, Evangelistas y Trompeteros”*. Este reglamento de la Turba de Judíos de la Cola Blanca fue presentado a la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús en el cabildo del primer domingo de cuaresma de 2004. Sin embargo, su aprobación se produjo cinco años después, en el cabildo del primer domingo de cuaresma de 2009. En las Cofradías del Miércoles y Jueves Santo, fue presentado el nuevo reglamento en el cabildo celebrado el 27 de marzo de 2004, domingo anterior al Domingo de Ramos, pero su aprobación quedó pendiente de que fuera revisado.

El Lunes Santo de 2003, Juan José Blanca Poyato, cuadrillero de la 8ª cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca, le pidió a Antonio Cruz Ramos, cabo de cornetas de la Centuria Romana de la Hermandad de las Angustias, que intentara reorganizar la cuadrilla de trompeteros. Antonio Cruz Ramos salió de trompetero en las procesiones del Miércoles y Jueves Santo y el anterior cuadrillero, Antonio Gómez Roldán, lo hizo en la procesión del Viernes Santo por la noche. En los cabildos del Buen Pastor de ese año, las cofradías del Miércoles y Jueves Santo felicitaron a *“Antonio Pavón Serrano y Antonio Cruz Ramos por haber hecho posible que este año tengamos trompeteros”*. Antonio Cruz Ramos se hizo cargo de la Cuadrilla de Trompeteros pero no solicitó su nombramiento como cuadrillero hasta el año 2008, como se indicará más adelante.

En 2004, la 2ª Cuadrilla celebró las bodas de plata de su reorganización (32), que coincidió con la inauguración de su nueva casa-cuartel en la actual calle Cardenal Herranz y la creación del nuevo certamen fotográfico sobre la figura del “Judío de Baena” que, en el año 2019, va a celebrar su XVI edición.

³¹ Esta fue la última vez en que una cuadrilla de judíos cambio de número.

³² Pérez Jorge, Juan Carlos. “La 2ª Cuadrilla de Judíos coliblanco, 25 años de su reorganización, 132 de historia.” Revista Cabildo (2004), páginas 197-200.

Joaquín Lucena Turmo, cuadrillero de la 1ª de judíos durante 46 años, falleció el 7 de mayo de 2005, representando una gran pérdida para la Turba de Judíos de la Cola Blanca (33, 34, 35, 36). El Miércoles Santo de 2006, una representación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca fue al cementerio para depositar un ramo de flores en la tumba de Joaquín Lucena Turmo. El 24 de marzo de 2007, previa petición de los Hermanos Mayores de las Cofradías de la Cola Blanca, recogiendo el sentir de sus cabildos, el Excmo. Ayuntamiento de Baena celebró el acto oficial de rotulación de una calle con su nombre en el barrio de San Antón.

La 7ª Cuadrilla cambió de cuadrillero en 2007, cuando Jaime Tarradas Iglesias fue sustituido por Manuel Mérida Hermosilla. Sus tenientes cuadrilleros eran Rafael Roldán Horcas y Antonio García Arroyo, siendo este último, además, cuadrillero de Evangelistas. La 6ª Cuadrilla también cambió de cuadrillero el 2 de diciembre de 2007, cuando fue elegido Francisco Tarifa García, que sustituyó a Fernando Cruz Martínez, que desempeñaba el cargo desde 1988 (37). Los nuevos tenientes cuadrilleros eran Francisco García González y José Luis Soriano López. Las siguientes palabras de Fernando Cruz Martínez, pronunciadas en el cabildo del Buen Pastor de 1997 de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús, muestran el verdadero sentimiento de un judío de la cola blanca: *“Don Fernando Cruz Martínez dice que él se considera cuadrillero tanto del Viernes Santo como del Miércoles y el Jueves Santo”*.



Cuadrilla de Trompeteros el Miércoles Santo de 2018.

En el cabildo del Domingo de Carnaval de 2007, Antonio Horcas Bujalance, Hermano Mayor de la Cofradía del Miércoles Santo, comunicó que Antonio Cruz Ramos se haría cargo de la Cuadrilla de Trompeteros, pero ya lo hacía de forma oficiosa desde 2003. Antonio Cruz Ramos solicitó ser nombrado cuadrillero de Trompeteros el Domingo del Buen Pastor de 2008.

³³ Libros de cabildos de la cofradía del Dulce Nombre de Jesús. Cabildo de 5 de marzo de 2006.

³⁴ Tus compañeros cuadrilleros. “A Joaquín Lucena Turmo”. Revista Cabildo (2006), pág. 179.

³⁵ Hidalgo Serrano, Crisanto. “Recordando a nuestro cuadrillero”. Revista Cabildo (2006), pág. 180.

³⁶ Un judío de la 1ª cuadrilla de la Cola Blanca. “Señor Cuadrillero, dos puntos”. Cabildo (2006), pág. 181.

³⁷ Ramírez Villarreal, Francisco Javier. “Cuadrillero”. Revista Cabildo (2009), págs.. 132 – 133. Artículo de homenaje a Fernando Cruz Martínez, cuadrillero de la 6ª cuadrilla.

La Turba de Judíos de la Cola Blanca agradece a Antonio Cruz Ramos la gran labor que realiza para realzar las procesiones de las Cofradías de la Cola Blanca.

En 2008, los Evangelistas estrenaron nuevas ropas y rostrillos, siendo estos elaborados por Ramón Torres Piernagorda. Las ropas del Rey de la Turba también fueron renovadas por la 2ª Cuadrilla en 2010, siendo confeccionadas por la misma modista que lo hizo 25 años antes, Antonia Amo Rodríguez.

En la Semana Santa de 2010, se produjo el cambio de recorrido de la procesión del Miércoles Santo que actualmente se mantiene, de forma que en primer lugar se recorre la calle Amador de los Ríos y después la calle Mesones y, además, la Turba de Judíos de la Negra se sale al llegar al Monumento al Judío. Este cambio de recorrido ha sido muy criticado por la Turba de Judíos de la Cola Blanca, debido a la espera que se ha de hacer después del prendimiento de Ntro. Padre Jesús del Huerto en el paseo de la Constitución.

El 24 de abril de 2010, la 2ª Cuadrilla eligió a Nicolás Luis Fernández García como nuevo cuadrillero, siendo sus tenientes cuadrilleros José María Bujalance Cubillo y Francisco Javier Ruiz Arrebola. Estas elecciones supusieron el fin del mandato de Juan Carlos Pérez Jorge, que fue cuadrillero durante dos épocas (1985 – 1989 y 1998 – 2010), impulsor de la cuadrilla, la turba y las cofradías, defensor de las tradiciones, estatutos y protocolos, colaborador en la restauración de la figura del “Rey Herodes, promotor de la casa cuartel y creador del certamen de fotografía sobre el “Judío de Baena”, y, sobre todo, judío coliblanco apasionado por la Semana Santa de Baena (38).

El proceso de separación de cabildos de las cofradías del Miércoles y el Jueves Santo duró cuatro años. El 6 de febrero de 2005, Rafael Álvarez Onieva, Hermano Mayor del Jueves Santo, hermano del Cristo de la Humildad y judío de la 6ª cuadrilla, solicitó por primera vez dicha separación. El 29 de octubre de 2005 se celebró un cabildo extraordinario en el que se rechazó la separación de cabildos. Dos años más tarde, el 22 de abril de 2007, Manuel Cuenca López, párroco de San Bartolomé y consiliario de la cofradía de Ntro. Padre Jesús del Huerto y San Diego, manifestó que “*estando en presencia de dos grandes cofradías, esta deberían tener cabildos separados*” para funcionar mejor. Manuel Cuenca López volvió a repetir esta petición el 13 de abril de 2008. El 31 de enero de 2009, Manuel Cuenca y Juan José Blanca, cuadrillero de la 8ª volvieron solicitar la separación de los cabildos. Finalmente, las dos cofradías celebraron un cabildo extraordinario el 22 de febrero de 2009 y la separación de cabildos fue aprobada por mayoría absoluta. Después de 114 años, la Cofradía de Ntro. Padre Jesús del Huerto y Señor San Diego y la Cofradía de la Vera Cruz y Ntro. Padre Jesús del Prendimiento empezaron a celebrar sus cabildos de forma separada. Sin embargo, se celebró un último “cabildo conjunto” en el salón de actos de Santa Marina el 15 de octubre de 2011, donde se puso un broche final y se rindió homenaje a las personas que ejercieron algún cargo directivo en algunas de las dos cofradías: Hermanos Mayores de las Cofradías, Hermanos Mayores de Hermandades y Cuadrilleros. A partir de esa fecha, ambas Cofradías "hermanas" continúan caminos independientes pero siempre estarán dispuestas a colaborar la una con la otra.

³⁸ “Reconocimiento de la Segunda Cuadrilla de Judíos de la Cola Blanca a Juan Carlos Pérez Jorge”. Revista Cabildo (2012), pág. 99.



Mesa presidencial del acto de separación de cabildos celebrado el 15 de octubre de 2011 en el salón de actos de Santa Marina.

La 7ª Cuadrilla se disolvió en una reunión celebrada el 10 de marzo de 2012. Ese mismo año se produjo la dimisión de Francisco Jiménez Lozano, cuadrillero de la 3ª de judíos desde 1983. La 3ª cuadrilla eligió como nuevo cuadrillero a Rafael de las Morenas Lucena. Sin embargo, un grupo de judíos abandonó la 3ª cuadrilla y solicitó la recuperación de la 7ª cuadrilla, que fue admitida en el año 2013, siendo su nuevo cuadrillero Santiago Cubillo Mansilla y sus tenientes cuadrilleros José García Horcas y David Javier García Muñoz.

Antonio García Arroyo dimitió como cuadrillero de Evangelistas y Figuras Bíblicas en 2012 y la Cuadrilla fue reorganizada. La nueva junta directiva estaba compuesta por Luis Rafael Lizana Amo (cuadrillero), Antonio Caballero García (teniente cuadrillero) y José María Jiménez Mesa (secretario). En 2013, se estrenó el nuevo rostrillo de Pilatos elaborado por Ramón Torres Piernagorda (39). En el año 2015, Luis Rafael Lizana Amo presentó su dimisión como cuadrillero siendo sustituido por José María Jiménez Mesa que ha desempeñado el cargo hasta 2017. En actualidad, la Cuadrilla de Evangelistas y Figuras Bíblicas está en una situación crítica porque carece de cuadrillero. No obstante, hay que agradecer a Antonio Cruz Ramos, cuadrillero de Trompeteros, la gran labor que está realizando para que se pueda representar “*el paso del Evangelista*” en las procesiones de las Cofradías de la Cola Blanca.

El 17 de febrero de 2013, se creó la “*Asamblea de las Cuadrillas que pertenecen a las tres Cofradías de la Cola Blanca*” y que está compuesta por la Cuadrilla de Sayones, la

³⁹ Novedad en la Cuadrilla de Evangelistas. Revista Cabildo 2016, página 85

Cuadrilla de Trompeteros, la Cuadrilla de Evangelistas y Figuras bíblicas y las Cuadrillas de Judíos de la Cola Blanca. Esta asamblea se creó a instancias de José Rafael Caraballo Sevillano (40) y tiene dos reuniones ordinarias (en Cuaresma y antes del Domingo de Buen Pastor) y tantas reuniones extraordinarias como sea preciso. El propósito de la asamblea es coordinar el funcionamiento de las cuadrillas para mejorar la Semana Santa.

En 2013, Cristóbal Moreno Rodríguez decidió no presentarse a las elecciones de cuadrillero de la 5ª Cuadrilla, cargo que había ejercido desde 1988. José María Cañete Navas fue elegido nuevo cuadrillero, siendo sus tenientes cuadrilleros José Joaquín Alba Pérez y José Antonio Caraballo Luque. En 2017, José Joaquín Alba Serrano ha sido nombrado nuevo cuadrillero de la 5ª cuadrilla.

En 2014, Antonio Cruz Ramos solicitó la modificación de la indumentaria de los trompeteros para que fuera de la siguiente forma: túnica de color azul grisáceo con agremán dorado en puños y bajos; banderín del mismo color con agremán dorado e insignia de trompeteros de la cola blanca bordado en oro; gorro de petaca del mismo color con la insignia bordada en oro; cordones amarillos. Las túnicas fueron confeccionadas por Eva María Barba y Rosario Barea Rodríguez (41).



Misa en honor a Jesús de la Ventana en la iglesia de san Bartolomé: 8 de febrero de 2014

Francisco Tarifa García, cuadrillero de la 6ª cuadrilla desde 2007, fue sustituido por Manuel Cañete Pérez después de la Semana Santa de 2015, siendo sus tenientes cuadrilleros Francisco Ramírez Soriano y su hijo Antonio Cañete Extremera. Francisco Tarifa García ha sido

⁴⁰ Rafael Caraballo Sevillano era el teniente cuadrillero de la 1ª de judíos en 2013; fue nombrado cuadrillero en 2017.

⁴¹ Eva María Barba Barea es la esposa de Antonio Cruz Ramos y sobrina de Rosario Barea Rodríguez, que es la esposa de Juan José Blanca Poyato (cuadrillero de la 8ª cuadrilla de judíos de la cola blanca).

un cuadrillero ejemplar, que ha formado parte como vocal de las juntas directivas de las cofradías del Miércoles y Jueves Santo, aportando siempre un mensaje de concordia cofrade.

A principios del año 2016, Santiago Cubillo Mansilla presentó su dimisión como cuadrillero de la 7ª cuadrilla y se integró en la 3ª cuadrilla. David Javier García Muñoz fue elegido cuadrillero de la 7ª cuadrilla el 26 de marzo de 2016, Sábado Santo, Su padre, José García Horcas es el tesorero y los tenientes cuadrilleros son Manuel Javier Sivantos Moral y Jonathan Jesús Ortega de las Morenas, y José Horcas

La 8ª cuadrilla también estrenó su nuevo cuartel en calle Cardenal Herranz en 2016. Los cuarteles de las cuadrillas de judíos han estado, y están, a disposición de las cofradías para celebrar todos los actos que deseen: reuniones de juntas directivas de cofradías o cuadrilleros, copas de hermandad, altares de la procesión del Corpus, exposiciones de pintura, recitales de poesía, etc.

El 28 de febrero de 2017, se celebró en la iglesia de Santa Marina el acto conmemorativo de la unificación de las Turbas de Judíos que actualmente forman la Turba de Judíos de la Cola Blanca. Durante dicho acto, se bendijeron las nuevas banderas de la Turba y, al finalizar, se descubrió una placa conmemorativa. El Jueves de Pasión de 2017, la Turba de Judíos de la Cola Blanca y la Cuadrilla de Sayones participaron por primera vez en el Miserere de la Ilustre Archicofradía de la Vera Cruz y Ntro. P. Jesús del Prendimiento, asumiéndolo como un acto oficial más.



Acto conmemorativo del 125 Aniversario de la unificación de la Turba de Judíos de la Cola Blanca: Santa Marina, 27 de febrero de 2017

El 14 de octubre de 2017 se produjo la elección de José Rafael Caraballo Sevillano como nuevo cuadrillero de la 1ª cuadrilla, en sustitución de Crisanto Hidalgo Serrano, que había desempeñado el cargo desde 2005. Lamentablemente, el mismo día 14 de octubre, falleció Diego Luis Casado Reyes, cuadrillero de la 4ª cuadrilla de judíos de la cola blanca desde 1984.

Diego Luis ha sido sustituido por su hermano Ramón. Un poco más tarde, el 25 de noviembre, falleció Manuel Serrano Castro, cuadrillero honorífico de la Cuadrilla de Sayones y cuadrillero de Sayones entre 1986 y 2011. Diego Luis y Manuel Serrano fueron dos entusiastas de la Cola Blanca. Descansen en paz.



La Turba de Judíos de la Cola Blanca en 2017: judíos, trompeteros, evangelistas y figuras bíblicas.

En el año 2018, se ha producido un hecho histórico como es el nombramiento de Pedro Pablo González Luna, judío de la 2ª Cuadrilla, como Hermano Mayor de la Cofradía del Dulce Nombre de Jesús, Santo Cristo del Calvario y Soledad de María Santísima, siendo el primer judío en ostentar este cargo sin pertenecer la Hermandad del Selpucro.

CONCLUSIÓN

Este artículo ha resumido la historia de la Turba de Judíos de la Cola Blanca durante los últimos 50 años para rendir un merecido homenaje a la **Hermandad de Jesús de la Ventana (Ecce Homo)** con motivo de las Bodas de Oro de su reorganización. Enhorabuena.

Un abrazo en Cristo...de la Ventana